
GAZETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA É INDIAS.

DEL VIERNES 23 DE MARZO DE 1810.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

AUSTRIA.

Viena 16 de diciembre.

Antes de ayer llegó S. M. de Presburgo. — El Austria debe pagar el resto de contribuciones de guerra por meses, en letras la mitad, y lo demas en metálico.

Idem 17. Se ha recibido la noticia inesperada de que la dieta de Hungría, que debía juntarse el 1.º de este mes, se ha prorrogado indefinidamente. Se ignoran los motivos de esta determinacion del gobierno; pero se presume temer que los Húngaros no rehusen acceder á los sacrificios que se proponia exígerles para el restablecimiento del crédito público. La venida de S. M. á la capital parece confirmar estas noticias.

Idem 20. Para acelerar el pago de las contribuciones de guerra, ha mandado S. M. — 1.º Que todas las vajillas y muebles de plata, así como los galones y bordados del mismo metal, que tienen los vasallos de la monarquía, se entregue en la casa de moneda, ó en otros parages señalados, ántes de 1.º de mayo de 1810. Quedan exceptuadas las cucharas y relojes de plata, los sellos, los instrumentos para bordar, los adornos de vasos que no puedan quitarse sin echarlos á perder, etc.—2.º Las oficinas en donde se presenten contarán el marco de plata fina á 23 florines y 36 kreutzers, y el marco de oro fino á 359 florines y 30 k eutzers, plata de convencion; por cuyos objetos entregarán obligaciones provisionales.—3.º Las obligaciones provisionales se recibirán como dinero contante en el préstamo abierto con la fecha de esta órden que es la de 10 del presente mes de diciembre; cuyo préstamo, unido á una lotería, se ha establecido con la intervencion de quatro grandes casas de comercio, sobre un número proporcionado

de bienes del estado, con una seguridad semejante á la de las hipotecas de los pupilos.—4.º Todos los artífices ó mercaderes de oro y plata formarán en el término de ocho dias un inventario de todas las piezas de estas materias que tengan nuevas y preparadas para la venta; y no podrán deshacerse de ellas sin dar cuenta á las oficinas de la casa de moneda, etc.—5.º Las vajillas y muebles de plata del uso de los embaxadores, no estan comprehendidas en esta órden, ni tampoco las de los extrangeros que solo permanecen en los estados del Austria de tres años á esta parte.

Idem 29. El Emperador ha dado varios dominios á algunos generales que se han distinguido en la última guerra; entre los quales se cuentan el feld-mariscal conde de Bellegarde, el príncipe de Hohenzollern, Hiller, Ducas, etc.

El total de la contribucion que debiamos á la Francia está ya pagado, las dos terceras partes en dinero contante, y la otra en letras de cambio. En el dia estan caminando para Augsburgo 40 carros de dinero, que recibirá un comisario frances.

PORTUGAL.

Lisboa 8 de marzo.

De la parte del norte se confirma la noticia de la retirada de los franceses de las Asturias, porque *Bonnet* llevó solamente dos regimientos y estos muy débiles, lo qual no era suficiente para oponerse al cuerpo del general español *Mahy*, y resistir á los pay-sanos armados.

Idem 9. El dia 7 por la noche llegó á Lisboa el correo del sur de Portugal, á pesar de continuar todavía un tiempo muy tempestuoso. Por él hemos recibido diarios de Badajoz hasta 5 del corriente, cuyas principales noticias son las siguientes:

El enemigo se retiró el 28 del pasado de los pueblos de Talaverilla, Albuera, Valverde, y Montijo; unos retrocedieron á los Santos de Zafra, y otros á Mérida. Juzgamos que su intencion será tomar, los unos los puntos de Almaráz y puente del Arzobispo, y los otros las alturas de Santa Olalla, y otros sitios, en donde se hallaban colocadas ántes nuestras baterías. Despues de la salida de los enemigos de Talaverilla, refieren los habitantes de aquella tierra, que aquellos conduxeron alli ocho carros de heridos, y 50 muertos de los que fueron á pedir raciones á Villar del Rey que habia sido una partida considerable de dragones escogidos.

La fuerza del enemigo que baxó por el puente del Arzobispo era, segun informes puntuales, de 4000 infantes y 600 caballos,

mandada por el general de division *Merle*, y por los de brigada *Grandhoche*, y *Soult*, quien se conservaba el dia 5 en Mérida, donde tiene fortificado el edificio llamado el Conventual. El general *Mortier* tenia su cuartel general en Zafra, de donde mandó tropas hasta Albuera el dia 2 del corriente. — El ejército del marqués de la Romana asciende actualmente á 24000 infantes y 2000 caballos disponibles. Hay dentro de Badajoz 11000 hombres; mas de 6000 en Campo-mayor; y el resto en Alburquerque.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Manresa 5 de febrero.

Los franceses entraron anteayer á las 4 de la tarde en Vich en número de unos 15000 infantes, y unos 1000 caballos, y entre Tona, y Faradell hay otros tantos infantes, y unos 2000 caballos. — Los franceses de Vich ayer tenian las avanzadas en el Coll de Malla, en Faradell, y en Gulp, y parecia que se dirigian hácia el Esquirol.

Alicante 5 de febrero.

Orden dada al ejército del centro, y á los pueblos de Andalucía desde Guadix á 30 de enero, por el teniente general D. Joaquin Blake.
„ Las desgracias que de dos meses á esta parte ha sufrido la nacion por los refuerzos del ejército enemigo, muy superior en número, y en los medios inmensos que la guerra exige, para no hacer depender su suerte del capricho de la fortuna, padieran abatir á otros pueblos ménos sensibles al sagrado fuego del patriotismo que nuestra noble y religiosa España. Pero esta nacion, á quien la Providencia ha manifestado visiblemente su voluntad incontrastable de salvarla, no comprará el reposo de un momento en la infame degradacion de su existencia. — Uno de los órganos más respetables de la voluntad nacional, y las persuasiones del ejército del centro, me han decidido á ponerme al frente de la fuerza que ahora lo compone; y he creido dar un testimonio de mi confianza en el entusiasmo público, no rehusándome en el momento de los mayores reveses á continuar una lucha, que seria desigual, si el resultado de ella no estuviese fiado por el protector de la Justicia á la constancia y magnanimidad española. En brevísimo tiempo renacerá el ejército; y recuperados los soldados á quienes la última derrota ha separado de sus banderas, se reunirán á ellas de nuevo para probar que las desgracias no deshonran, y que estan siempre animados del valor que en muchas, aunque desgraciadas acciones, han manifestado. No

puede haber morosos en acudir á la voz de la Patria; ni ésta permitirá que algunos dilaten la prontísima reunion que exigen nuestros peligros, observando las reales órdenes expedidas últimamente contra los que fueren capaces de incurrir en el afrentoso delito de la desercion.,,

Tarragona 6 de febrero.

Esta tarde han entrado en esta 57 pasados del ejército enemigo: son infelices alemanes de los prisioneros hechos en la guerra de Austria, y conducidos con la violencia usada por Bonaparte en todos los países á la guerra de España. En estos dias anteriores se pasaron 300 soldados de caballería, y se asegura que 900 infantes andan vagando por los montes, y no se han querido entregar á los somatenes por recelo, esperando la ocasion de que se presenten tropas regladas para verificarlo con toda seguridad. Es asombrosa la desercion que se nota en el ejército enemigo, especialmente desde nuestras dos últimas ventajas de Mollet y Santa Perpétua: ignoramos la causa de un desafecto tan digno de notarse. El número de pasados asciende ya en estos últimos tiempos á 1800 hombres.

Ayamonte 9 de marzo.

El dia 6, siendo como las 4 de la tarde, se presentaron los franceses en este pueblo, en donde apenas habia quedado una tercera parte de su vecindario. Entraron, sin haber anticipado el menor aviso de su llegada, poco ménos que á carrera. Dirigióse una partida á donde creyeron hallar la Junta de Sevilla, que dos dias ántes se habia ya retirado, noticiosa de su venida. Los demas se reunieron en la plaza de la Laguna; y destacaron un fuerte piquete á la casa del corregidor D. José Barragan, en la que entraron con la arrogancia é insolencia que acostumbran: y allí mismo se formaron las boletas para el alojamiento de los oficiales. — Luego dieron orden al corregidor, al gobernador interino D. Eliseo Tello, y al secretario de Ayuntamiento, que pasasen inmediatamente á presentarse al príncipe de Aramberg, comandante de la division enemiga. Encontróles en la calle un coronel, quien porque no habia hallado en la casa de su alojamiento quadra suficiente para diez caballos, empezó á dar de palos al secretario D. Francisco Granados, sin querer oírle razones: y el mismo trato hubieran recibido el corregidor y el gobernador si no hubiesen acelerado el paso.

Habiendo llegado los tres á la presencia de dicho príncipe

fué tratado el corregidor con mucho vilipendio, comunicándole órdenes sobre órdenes, imposibles de cumplir. Entre otras fué la de aprontar cebada para los caballos; y habiendo hecho presente que no la habia en el pueblo, se le amenazó con la pena de ser arcabuzeado si al punto no la aprontaba, siendo las diez de la noche. En aquella misma hora, y baxo de la misma pena, se le mandó dar una lista de todos los vecinos que habian emigrado; operacion imposible de executar en aquel momento, y en noche terrible de agua y viento, acompañada de los balazos de un barco portugués que estaba haciendo fuego á los franceses.

Con las mismas tropelías se tuvo que suministrar pan, vino y carne á la tropa, y quanto se les antojó. Luego se intimó una contribucion de 130 onzas de oro, que con grandes trabajos y humillaciones se pudo reducir á 100; pues de no cumplirlo estaba dada la órden para un saqueo á las once de la noche, y en esta angustia de tiempo se tuvo que recoger el dinero, y dar seis guias con caballos, sopena de llevarse atado al corregidor.

Añádanse á estas vexaciones los insultos que tuvo que sufrir del vil soldado sobre alojamiento y demas, pues llegó la avilantez de uno á querer matarle, porque en la casa del patron no encontró ni muger ni hija. Tropelías é insultos de otro género que tuvieron que sufrir los particulares vecinos, no lo permiten la decencia, ni la lástima referirlos.

Cartaya 12 de marzo.

Las últimas noticias que tenemos, por los sugetos que se han enviado en seguimiento de los enemigos, son, que pasaban la ribera de Trigueros, y se dirigian á Villarasa por encima de Niebla. Hemos sabido los insultos hechos al corregidor de Ayamonte y á otros sugetos; pero no llegan á los cometidos aquí, pues al cura, al corregidor, y á Dávila los pusieron presos con la mayor ignominia, y los sentenciaron á ser pasados por las armas. Esta sentencia la conmutaron despues pidiendo 100 onzas de oro, y al cabo se transigió en 52. Además de otras extorsiones parciales, concluyeron al fin saqueando horrorosamente al pueblo, y cometiendo otras infamias: de modo que Cartaya ha quedado el pueblo mas miserable.

Cádiz 22 de marzo.

El general en xefe de este ejército, Duque de Alburquerque, ha participado al Supremo Consejo de Regencia de España é Indias en 16 de este mes los pormenores del movimiento mandado executar en dicho dia á algunas divisiones del exér-

cito para incomodar al enemigo, y hacer un paseo militar sobre el frente de Santi-Petri. Remite copia de los partes que le habian dado los generales y xefes empleados en esta expedicion, manifestando á S. M. la satisfaccion que tenia al ver el valor, serenidad, y entusiasmo con que los cuerpos se conduxeron; y recomienda á todos los beneméritos para las gracias á que hayan podido hacerse acreedores por la distinguida conducta que tuvieron dexando tan bien puesto el honor nacional.

S. M., que ha visto con agrado la buena disposicion de las tropas, y su deseo de pelear compitiendo cada regimiento por distinguirse; ha determinado se extracte lo esencial de los partes para el conocimiento del público, y son como sigue:

El mariscal de campo D. Pedro Agustin Giron, comandante general de la Isla, dice: que al amanecer hizo desembarcar del puente Suazo tres compañías del regimiento escocés núm. 79, y el regimiento portugués núm. 20, adelantando hácia el enemigo guerrillas de estos cuerpos, y de los españoles de la primera division del ejército que tenia dispuesta á marchar: que empezó el enemigo su fuego de cañon, al qual contextó la batería del portazgo: y que, habiendo recibido orden de cesarlo, dispuso se retirasen las tropas, lo que executaron en el mejor orden.

El coronel D. José Lardizabal, comandante de la vanguardia, manifiesta: que, consecuente á las órdenes que tenia, formó el plan de pasar el rio de Santi-Petri con los batallones de Campomayor, el de Valencia y Alburquerque, la Reyna y Truxillo para apoderarse de la casa del Coto, cubrir con el primero un vallado que desde las canteras se comunica con la Torre-barrera, atacar con el segundo el molino de San José, sostenido del regimiento de la Reyna, y destruir las obras que allí tiene el enemigo, para cuyo efecto iban 100 soldados con los útiles necesarios, formando la reserva el batallon de Truxillo: que al amanecer empezó su fuego la artillería del castillo, sostenido por las baterías y lanchas del apostadero, para cubrir el desembarco de las demas tropas: que él pasó con el batallon de Campomayor, 60 hombres de Valencia y Alburquerque, y 50 escoceses que voluntariamente quisieron tomar parte en la accion: que las guerrillas se empeñaron con tanto calor, que fué necesario hacer uso de toda la autoridad para que no avanzasen mas: que repitieron un nuevo ataque quando se hallaron mas sostenidas con el paso de otras tropas, y lo executaron con tal intrepidez, que el enemigo fué desalojado en un momento de todas sus posiciones, viéndose precisado á refugiarse en el Pinar; y que, verificado

el plan del paseo militar mandado executar, y recibida la orden de retirarse, lo executaron las tropas en un orden admirable. Dice, que no sabe como hacer el debido elogio á la bizarría con que los oficiales y tropa se portaron: recomienda la serenidad y firmeza de la tropa escocesa, que se distinguió como acostumbra, dando exemplo de valor y disciplina.

El xefe de escuadra D. Ramon Topete dice en dos partes: que, conseqüente á las órdenes recibidas, dispuso batir á palanqueta con una division de lanchas el edificio que debia, y que verificado, se retiró al arsenal: que se puso de acuerdo con el coronel D. Ramon Polo, comandante de la division, para que las guerrillas saliesen á situarse sin ser vistas del enemigo, conducidas con guias prácticos, como se le tenia mandado, y que lo verificaron con todas las precauciones y acierto necesarios: del mismo modo hizo que aquellas fuesen protegidas de las lanchas y un bote obusero; y que los enemigos no presentaron por su frente fuerza de consideracion.

El coronel D. Ramon Polo, comandante de la division de la Carraca, manifiesta: que se adelantaron las guerrillas con bizarría, y reconocieron con escrupulosidad el terreno de su frente, sin hallar grande oposicion del enemigo.

D. José María Autran, dice: que con los auxilios que recibió del arsenal, sostuvo el embarco de la vanguardia: protegió con su division el desembarco y adelanto de las guerrillas, y despues la retirada, manifestando lo satisfecho que ha quedado del modo con que se han comportado la oficialidad y tripulaciones de los buques, que mostraron constantemente bizarría y serenidad.

El mariscal de campo D. Francisco Copons y Navia, dice: que protegió con su tercera division la operacion de la vanguardia; y hace el elogio debido al orden y valor con que los cuerpos se portaron.

Manifiesta igualmente el General en xefe: que varios esquadrones de caballería estuvieron á las órdenes del general VVittinghan: que al mariscal de campo D. Luis Lacy, mayor general de infantería del ejército, le dió las instrucciones para que dirigiese el movimiento por la parte de Santi Petri, y que el mariscal de campo D. José de Zayas, aunque no empleado en este ejército, se presentó al menor rumor de accion, y pasó con las guerrillas el rio de Santi-Petri.

Relacion de los muertos, heridos y contusos que ha habido en el paseo militar hecho en 16 de marzo.

REGIMIENTOS.	MUERTOS.		HERIDOS.		CONTUSOS.	
	ofics.	tropa.	ofics.	tropa.	ofics.	tropa.
Campomayor.....	0.....	1.....	3.....	67.....	2.....	13.....
Voluntarios de Valencia } y Alburquerque.....	0.....	1.....	1.....	7.....	1.....	2.....
Truxillo.....	0.....	2.....
Escocés, núm. 79.....	0.....	17.....
Total.....	0.....	1.....	4.....	91.....	3.....	17.....

Los tres oficiales heridos de Campo Mayor son, los capitanes primeros D. José Diaz Moroso, y D. José Framis, y el teniente D. Claudio Gonzalez; y los dos contusos, el capitan primero Don Joaquin Arconada, y el subteniente Don José Benitez: el oficial herido de voluntarios de Valencia, es el capitan primero D. José Alque, y el contuso el teniente D. Joaquin Ponce.

El Consejo de Regencia en nombre del Rey nuestro Señor Don Fernando VII, que Dios guarde, se ha dignado promover á tenientes generales de sus reales exércitos, á los mariscales de campo D. Carlos de Gand y D. Antonio Samper: á mariscales de campo, á los brigadieres D. Felix Colon, D. Antonio Garcia Conde, D. Gaspar de Vigodet, D. Luis Lacy, y D. Francisco Copons: y á brigadieres, á los coronéles D. Manuel Armengol, y marques de Bellisca.

Nota. Los señores subscriptores abonados á la Gazeta del Gobierno que ha vuelto á salir al público con el título de *Gazeta de la Regencia de España é Indias*, y que se hallen en Cádiz ó en la Isla de Leon, podrán presentar sus recibos desde hoy, en Cádiz en la administracion de la real Imprenta, y en la Isla en la librería de Marina, donde, reconocidos y cotejados por los asientos, se les harán sus respectivas entregas. — Los de las provincias que se suscribieron en las administraciones principales de Correos de sus respectivas capitales, recibirán las gazetas por direccion de dichas administraciones.